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александр аКУлИнИЧЕВ

Четвертого октября 
в Волгоградском 
государственном 
университете состоялось 
пленарное заседание 
Международной 
школы-семинара 
«Геоинформационное 
обеспечение 
модернизации 
России и стран СНГ. 
Организационный, 
технологический и 
кадровый потенциал».

Если не считать специалистов, 
далеко не каждый сможет ответить, 
что такое геоинформатика, а ведь 
эта наука в последние годы приобре-
тает бурное развитие, и ее значение 
трудно переоценить. Доводилось 
ли вам когда-нибудь пользоваться 
картами Google? Или искать при по-
мощи карт «Яндекса» расположенное 
на какой-нибудь маленькой улочке 
учреждение? Это – одно из простей-
ших проявлений геоинформатики, в 
перспективе же возможно создание 
полностью интерактивной карты-
модели каждого города России и 
мира. Только представьте: на вашем 
компьютере установлена программа, 
в который вы парой кликов мышки 
можете узнать, на каком автобусе 
доехать из точки А в точку Б, в какое 
время у нужной вам конторы перерыв 
и как оптимально рассчитать время 
на передвижения по городу, чтобы 
посетить все вас интересующее. «Ага, 
паспортный стол работает в среду с 10 
утра, в этот день там дежурит Клавдия 
Ивановна, и если я сейчас встану в 

наУКУ – В жИзнь!

Моделируем реальность, заглядываем в будущее
очередь, то буду 32-м», – такие мысли 
в скором времени будут посещать нас 
с вами еще перед монитором, позво-
ляя сэкономить время и многое узнать 
заранее. Программа будет полностью 
синхронизирована с Интернетом, 
поэтому сведения о графике работы, 
дежурстве Клавдии Ивановны или 
даже обновления ассортимента мага-
зинов окажутся доступными в режиме 
реального времени.

Но не только моделированием го-
родов занимается геоинформатика. 
Ученые ВолГУ 4 октября поделились 
своими наработками с коллегами 
из Москвы и других регионов. Нара-
ботки эти связаны с судьбой Волго-
Ахтубинской поймы, находящейся в 
настоящее время под угрозой исчез-
новения. Вот уже несколько лет наши 
ученые разрабатывают технологию 
сопряжения геоинформационных си-
стем и компьютерного моделирования 
сложных природных объектов, к числу 
которых и относится пойма. Как отме-
тил кандидат физико-математических 
наук, доцент кафедры информа-
ционных систем и компьютерного 
моделирования ВолГУ С.С. Храпов, 
разработки наших ученых позволят 
избежать экологических катастроф 
вроде той, что случилась в 2006 г., 
когда во время половодья вода в 
пойму не зашла, и многие ерики и 
протоки оказались пересохшими. Как 
следствие, погибли многие обитатели 
пресных водоемов, растения и леса. 
Регулярная нехватка воды в пойме 
приводит к тому, что этот уникальный 
природный объект постепенно пре-
вращается в банальную степь: пару 
лет назад здесь начала расти полынь, 
который исторически не было никог-
да. Проблемы с Волго-Ахтубинской 
поймой и стали отправной точкой для 
исследования.

«Целью нашего проекта является 

создание программного комплекса 
ЭкоГИС для прогноза сезонных за-
топлений, в основе которого лежит 
численное интегрирование уравнений 
Сен-Венана с учетом реалистичного 
рельефа местности для заданной 
территории», – рассказал Сергей 
Сергеевич. Данные принимаются со 
спутников ГЛОНАСС и обрабатыва-
ются в специально созданной мощной 
программе, позволяя как бы загля-
нуть в будущее и принять решение: 
сколько воды должна сбрасывать по 
весне Волжская ГЭС, чтобы пойма не 
страдала. Разработкой занимаются 
специалисты кафедры, а внедрение 
результатов осуществляет малое 
инновационное предприятие.

Заведующий лабораторией ком-
плексного картографирования и 
лабораторией устойчивого раз-
вития территорий географического 
факультета Московского государ-

ственного университета, доктор 
географических наук, профессор 
Владимир Тикунов, возглавляющий 
посетившую нас делегацию, рас-
сказал о значении своей науки для 
современности: «Геоинформатика 
представлена в целом ряде между-
народных организаций, их как ми-
нимум четыре-пять – например, 
Международная картографическая 
ассоциация, существующая с 1964 
г. и объединяющая более 80 стран. 
Геоинформатика – это далеко не 
только технические проблемы, но и 
содержательный аспект. Так, наша 
наука все большую роль играет при 
принятии градостроительных ре-
шений, использования материалов 
космических исследований и ла-
зерного сканирования». Владимир 
Сергеевич подчеркнул, что запрос на 
специалистов в этой области сегодня 
огромен, студентов не хватает, и 

Марина пРИпИСнОВа

7 октября 2010 года в диссерта-
ционном совете ДМ 212.029.07 при 
ВолГУ состоялась защита доктор-
ской диссертации Марины Леони-
довны Давыдовой, заведующей 
кафедрой конституционного и му-
ниципального права юридического 
факультета ВолГУ, выпускницы 
нашего вуза, которая уже на первом 
курсе поняла, в чем ее призвание. 
А еще Марина Леонидовна считает, 
что это не она «такая хорошая, а 
просто хорошая тема досталась»...   

– Марина Леонидовна, как Вы 
начали заниматься наукой? По-
чему, в отличие от подавляющего 
большинства выпускников юри-
дических факультетов и вузов, не 

связали свою жизнь с практической 
деятельностью?

– Уже на первом курсе, как только 
мы начали изучать теорию государ-
ства и права, мне стало понятно, что 
только этим хочу заниматься всю 
жизнь. Первую курсовую работу пи-
сала так, будто это уже диссертация. 
Почему так произошло, я не могу 
объяснить. Просто каждый человек 
для чего-то рождается. Мне подошла 
теория государства и права.

С третьего курса я начала занимать-
ся темой нормативно-правовых пред-
писаний, посвятила им дипломную 
работу, которая по результату защиты 
была рекомендована к изданию – у 
меня появилось первое учебное посо-
бие. Осталась работать в вузе, не ста-
ла практиком, о чем иногда сожалею 
и даже комплексую от того, что я за-
нимаюсь тем, что умею и люблю. Ведь 

для многих людей работа – серьезный, 
тяжелый труд, часто – преодоление 
себя, а мне работа дается легко, она 
мне в радость. 

– Расскажите, чем обусловлен 
выбор в качестве темы диссерта-
ции столь объемного понятия, как 
«Юридическая техника»? 

– Тема моего диссертационного 
исследования «Теоретические и ме-
тодологические проблемы понятия 
и состава юридической техники». 
Сейчас мне кажется, в том, что я вы-
брала эту тему, написала и защитила 
диссертацию, очень много совпаде-
ний, которые невозможно признать 
случайностями – наверное, что-то 
было предначертано. 

Профессия юриста, как и любая 
другая, предполагает, помимо специ-
альных знаний, наличие определен-
ных средств и навыков их применения, 
т.е. особого профессионального 
искусства, которое традиционно на-
зывается юридической техникой. Это 
обязательный аспект правотворче-
ской, правоприменительной и других 
видов юридической деятельности. 
Степень овладения юридической 
техникой лежит в основе профес-
сионального уровня любого юриста. 
Данное понятие не только очень 
значимо, но и давно известно в науке. 
Термин «юридическая техника» во-
шел в научный оборот отечественной 
юриспруденции в начале XX века, но 
в течение долгих лет проблематика 
большинства исследований была 
жестко ограничена вопросами право-
творчества. Объектом активного на-
учного поиска юридическая техника 
стала в последнее десятилетие, когда 
широкий подход к данному понятию 
получил повсеместное распростра-
нение. Большую роль в этом процессе 
сыграла деятельность в Нижнем Нов-
городе исследовательского научно-
прикладного центра «Юридическая 
техника» и его руководителя д.ю.н., 
профессора В.М. Баранова. С 1999 
года в Нижнем Новгороде, а также 
в Санкт-Петербурге, Москве, дру-
гих городах регулярно проводились 
конференции, издавались объемные 
сборники научных трудов, посвящен-
ные разным аспектам этой темы, но, 
как это ни странно, ни одной книги, 
охватывающей проблему целиком, 
издано не было. Поэтому так получи-
лось, что обобщить опыт, накоплен-

ный за десять лет разными учеными, 
всей российской юридической наукой, 
досталось именно мне.

В диссертации раскрывается место 
понятия «юридическая техника» в 
общей теории права, анализируются 
структура и виды юридической техни-
ки, предлагается авторская система 
технико-юридического инструмента-
рия, включая язык права, правовые 
понятия и термины, юридические 
конструкции, правовые презумпции, 
фикции, символы. Я попыталась пред-
ставить теорию юридической техники 
как целостное научное направление, 
которое постепенно приобретает са-
мостоятельное значение в структуре 
юриспруденции.

– Как, на Ваш взгляд, будет в 
дальнейшем развиваться это на-
учное направление, каковы его 
перспективы? 

– Прошел всего год после моей 
защиты, а ситуация уже кардинально 
изменилась. Недавно я вернулась с 
конференции по юридической технике 
и могу сказать, что, судя по выступле-
ниям коллег, изучение проблемы пере-
шло на принципиально новый уровень: 
отдельные аспекты темы изучаются 
очень глубоко, много интересных 
отраслевых исследований, работ по 
истории развития юридической техни-
ки, по технике правоприменения, тол-
кования... Относительно того уровня, 
на котором наука была еще в прошлом 
году, когда я защищала диссертацию, 
произошел существенный скачок.

Такая популярность этого научного 
направления неслучайна. Дело в 
том, что теория государства и права 
– очень абстрактная, теоретизиро-
ванная дисциплина, и многие ее раз-
делы довольно далеки от практики. 
Юридическая же техника является как 
раз такой категорией, которая «при-
вязывает» положения общей теории 
права к потребностям юридической 
практики. Проблемы отраслевых 
юридических наук также в конечном 
итоге имеют выход на юридическую 
технику. Это бывает очень заметно 
на специализированных конферен-
циях. Как правило, там присутствуют 
и теоретики, и отраслевики, и пред-
ставители законотворческих, право-
применительных органов. Получается 
такой живой, постоянно меняющийся 
круг людей, которые всегда интересны 
друг другу, ведь ни для кого не секрет, 

что теоретики и практики часто живут 
своей обособленной жизнью, а здесь 
получается эффективный сплав тео-
ретических разработок, воплощаемых 
в практическую деятельность.

Юридическая техника имеет выход 
на многие дисциплины, и мы пытаемся 
придумывать интересные междисци-
плинарные связки: например, сейчас 
проводим конкурс научных работ 
совместно с Е.В.Тихоновой – препо-
давателем римского права, которое на 
нашем факультете, как и юридическая 
техника, изучается на втором курсе. 
Студенты будут писать работы на сты-
ке этих двух дисциплин (ведь основы 
юридической техники были заложены 
именно в римском праве). Можно со-
четать юридическую технику со срав-
нительным правоведением: например, 
поискать отличия в работе юристов 
разных стран, в технологиях судебной 
деятельности, законотворчестве и т.д. 
Незадействованных ресурсов у юри-
дической техники еще много. 

– В диссертации Вы поставили 
в качестве одной из задач обосно-
вание необходимости дисциплины 
«Юридическая техника» в системе 
высшего юридического образова-
ния. С чем это связано? 

– В ВолГУ юридическая техника 
читается уже десять лет, пройдя путь 
от одной темы в курсе общей теории 
права, потом спецкурса по выбору до 
дисциплины, изучаемой всеми студен-
тами юридического факультета. Сей-
час она ведется на втором курсе. Не 
могу сказать, что студентам она легко 
дается. Курс достаточно сложный, 
т.к. предполагает некое системное 
видение юридической профессии. У 
второкурсников для этого пока мало-
вато отраслевых юридических знаний. 
Поэтому постоянно приходится ду-
мать, как на базе этих знаний сформи-
ровать представление о юридической 
деятельности, о том, в чем конкретно 
заключается профессиональное ма-
стерство юриста, чем юрист отличает-
ся от просто образованного человека, 
что он должен знать и уметь, чтобы 
добиться профессионального успеха. 
Конечно, всему этому невозможно 
научиться за один семестр – студенты 
овладевают этими знаниями в рамках 
всех изучаемых дисциплин. Но понять 
и увидеть целостную картину им по-
могает именно юридическая техника.

Окончание на с. 11.

каждый выпускник без труда находит 
высокооплачиваемую работу.

Международная школа работала 
с 25 сентября по 9 октября на борту 
теплохода «Александр Фадеев», 
следовавшем по маршруту Пермь – 
Казань – Саратов – Самара – Волго-
град – Астрахань – Пермь. Российские 
и зарубежные специалисты в области 
использования геоинформационных 
технологий для устойчивого про-
странственного развития выступали 
с докладами, участники школы по-
сещали вузы в городах следования 
и обменивались опытом. Подобное 
мероприятие проводится не впервые, 
и в следующем году ожидается новое 
путешествие Международной школы. 
Вероятно, что и к нам ее участники 
снова заглянут – хороший повод не 
останавливаться на достигнутом и 
продолжать исследования в этой 
перспективной области.

здРаВСтВУйтЕ, дОКтОР!

О предопределенности, 
удачном стечении 
обстоятельств и выборе 
хорошей темы

К.ф.-м.н., доц. С.С. Храпов выступил с докладом 
«Специализированная геинформационная система 
для управления компьютерным моделированием».

В работе школы-семинара участвовали представители Международной картографической ассоциации, Международной 
академии наук Евразия, комитета по данным для науки и техники CODATA, московского представительства ЮНЕСКО, 

ГИС-Ассоциации, правительства Пермского края, вузов из стран Европы, Азии, Америки.
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В прошлый раз мы говорили 
о таком направлении тайм-
менеджмента, которое изобрел 
американский исследователь 
Дэвид Аллен, назвав его «Get-
ting Things Done» («доведение 
дел до завершения»). Подробно 
об этих методиках можно 
почитать в Интернете и в книгах 
самого Аллена: во многом его 
советы повторяют то, о чем 
мы уже говорили. Сегодня 
же мы остановимся на таком 
явлении, как «лайфхак», или 
«лайфхакинг».

Знатоки компьютерной терминологии без 
труда поймут смысл этого термина: «хакнуть» 
на сленге означает «взломать», «сделать до-
ступным». Слово «лайф», соответственно, 
переводится как «жизнь» (для тех, кто в тан-
ке). Понятие впервые употребил британский 
журналист Денни О’Брайен в 2004 году, и его 
подхватили многие люди, размышляющие над 
оптимальной организацией жизни.

Лайфхакинг, в отличие от прочих тайм-
менеджерских теорий, не предлагает уни-
версальных рецептов по организации жизни. 
Напротив, любители «хакнуть нормальность» 
убеждены: никакого единого для всех си-
туаций способа победить лень и сэкономить 
время не существует, и нет смысла за этим 
гнаться. Гнаться нужно за другим: за макси-
мально эффективным выполнением каждого 
конкретного дела. Лайфхакинг – это не со-
ставление списков задач в ежедневнике, а, 
например, запоминание времени, когда вам 
проще всего поймать маршрутку. Или по-
иск наиболее быстрого способа добраться 
из точки А в точку Б. Или навыки быстрого 
ориентирования в гипермаркете. В общем, 
все варианты поведения в определенных 
ситуациях, позволяющие осуществить заду-
манное быстрее.

В основе лайфхакинга лежит смекалка и 
наглость. Смекалка нужна, чтобы придумы-
вать лайфхаки (то есть приемы по упрощению 
жизни), а наглость – чтобы их применять. При 
этом в крайних своих проявлениях лайфхакинг 

нЕВРЕдныЕ СОВЕты

Взламываем жизнь, оптимизируем бытие!

– это эдакие «очумелые ручки»: наиболее про-
двинутые «хакеры» при помощи подручных 
средств делают свои рабочие места и жили-
ща более удобными для жизни и быстрого 
решения задач. Строительная каска с приде-
ланными к ней емкостями с питьем, которое 
поступает к вам через трубочку, – типичный 
«хакерский» артефакт: такой способ осво-
бождает руки и избавляет от необходимости 
бегать на кухню за водой.

Под определение лайфхакинга попадает 
огромное количество действий: например, 
если вы не можете быстро проснуться утром, то 
можно положить будильник в другом конце ком-
наты. Или вообще договориться по Интернету, 
что незнакомый человек разбудит вас звонком 
на мобильный (скажем, через сайт budist.ru). 
Это тоже своеобразный лайфхакинг.

В чем же смысл этого движения, если оно 
дает только разрозненные советы в зависи-
мости от обстоятельств? Как и у любой здра-
вой идеи, применимой по-разному в разные 
моменты, у лайфхакинга есть прекрасная 
особенность: однажды попробовав какие-то 

готовые советы, упрощающие жизнь, вы по-
просту привыкнете искать способы сделать 
дело быстрее и лучше во всех остальных 
случаях. Задача лайфхакинга – именно в том, 
чтобы, как гласит пошлое словосочетание, 
«заставить задуматься».

Самый популярный в России электронный 
ресурс, посвященный этому движению, – это 
Lifehacker.ru. Выполненный по принципу блога 
и «хаброподобных» сайтов (то есть тех, что, 
как и habrahabr.ru, состоят из генерируемого 
пользователями контента и самими же пользо-
вателями модерируются, создавая определен-
ную планку качества), русский «Лайфхакер» 
концентрируется на вопросах оптимизации 
работы компьютера, мобильного телефона и т. 
д. Множество групп и рассылок по лайфхакингу 
есть в социальных сетях и твиттере. Для тех, 
кто хочет попробовать взглянуть на жизнь с по-
зиции хакера, достаточно будет ознакомиться 
буквально с несколькими советами, исполь-
зовать их, а потом уже самостоятельно искать 
способы оптимизировать свое бытие. Возмож-
ностей для этого более чем достаточно.

александр аКУлИнИЧЕВ

Американский писатель Хантер 
Томпсон – личность, вдохновившая 
на подвиги не одну тысячу 
молодых людей и заставившая 
многих из них сделаться 
журналистами. Удивительно, 
почему журналистское 
сообщество хотя бы в США до 
сих пор не додумалось поставить 
этому сумасброду памятник: в 
последние десятилетия никто так 
не поспособствовал созданию 
вокруг репортерской профессии 
романтического флера, как 
Томпсон.

Возведением памятника отцу «гонзо-
журналистики» еще в 2005-м озаботился его 
друг Джонни Депп. Едва находя время между 
съемками в бесконечных «Пиратах Карибского 
моря», сказочных поделках Тима Бертона и 
Терри Гиллиама («Суини Тодд», «Алиса в Стране 
Чудес», «Воображариум доктора Парнаса»), 
а также проходных фильмах для просмотра в 
рейсовых автобусах («Турист» и «Джонни Д.»), 
Депп таки смог не только сняться в экранизации 
томпсоновского романа, но и спродюсировать 
ее. Выход «Ромового дневника» откладывался 
несколько лет, и уже этот факт сделал его од-
ним из самых ожидаемых фильмов 2011 года. 
По крайней мере, среди среднебюджетных 
картин.

В отличие от других произведений Хантера 
Томпсона, «Ромовый дневник» не является 
хрониками пикирующих на социальное дно 
субъектов или документальным рассказом о 
жизни американских субкультур. Написанный в 
1959-м, когда автору было всего 22 года, роман 
этот представляет собой расслабленное пове-
ствование о жизни на Пуэрто-Рико, увиденной 
глазами приезжего журналиста-неудачника. 
Персонажи маются от жары и унылой работы, 
много пьют и болтают ни о чем, не ставя перед 

собой никаких особых целей.
С одной стороны, эта книга наследовала 

произведениям писателей «потерянного по-
коления»: «Ромовый дневник» гораздо чаще 
сравнивают с творчеством Эрнеста Хемингуэя, 
чем с более поздними работами самого Томп-
сона. С другой стороны, из реалий 2011 года 
она выглядит своеобразным предвосхищением: 
это горько признавать, но ценности (или от-
сутствие таковых, возмещаемое лишь циниз-
мом) хантеровских героев во многом сходны 
с ценностями современных 20-летних. Иметь 
непыльную работу, не лезть в политику, ино-
гда находить случайные заработки на стороне, 
много развлекаться и вообще большую часть 
жизни проводить праздно, перебрасываясь 
словечком-другим с приятелями и знакомыми, 
– почти социальная норма.

К счастью, экранизация сохранила и первую, и 
вторую особенность оригинала. Режиссеру Брю-
су Робинсону (который ничего не снимал с 1992 
года и, по слухам, провел эти без малого два 
десятилетия примерно так же, как и персонажи 
«Ромового дневника») удалось главное: сделать 
фильм о конкретном месте в конкретное время, 
который при этом смотрелся бы не как обычное 
ретро, а как вполне актуальное произведение. 
И не так важно при этом, что от первоначаль-
ного сюжета осталось процентов 30: «Ромовый 
дневник» все-таки не самое гениальное на свете 
произведение, интерес к которому подогрет 
прежде всего личностью автора. К слову, сам 
Хантер Томпсон издал этот роман спустя более 
40 лет после написания.

Джонни Депп продолжает планомерно вписы-
вать себя в историю мирового кинематографа, 
сыграв очередную новую для себя роль: да, ему 
уже доводилось изображать Хантера Томпсона 
в «Страхе и ненависти в Лас-Вегасе», но то был 
галлюцинирующий умник с крепкими тылами, 
тогда как журналист Пол Кемп (читай, альтер-
эго Томпсона) – это такой хипстер-раздолбай 
без гроша за душой, но с множеством планов 
на жизнь, которые обязательно воплотятся, как 
только он утолит жажду приключений. Большую 
часть экранного времени Депп играет одними 
только бровями, виднеющимися над темными 
очками, и напоминает самого себя в «Аризон-

СтОп-КадР

Ленивый фильм о ленивом поколении

ской мечте» Эмира Кустурицы. Украшением 
«Ромового дневника» является криминальный 
репортер Моберг, пьянчуга и поклонник речей 
Гитлера, блестяще сыгранный Джованни Ри-
бизи. Именно он ответствен за комедийную 
составляющую фильма.

Впрочем, глубокой драмой и без него здесь 
не пахнет. «Ромовый дневник» – штучная ве-
щица, расслабленная недодрама-недокомедия, 
с вялым сюжетом, ненужной любовной линией 
и смазанным из-за нее финалом, зато полная 
запоминающихся кадров и ярких типажей. Она 
могла бы выветриться из головы через полчаса 
после просмотра, но вот увидите – и через полго-
да вы будете замечать среди окружающих Полов 
Кемпов, Мобергов, Шено и Сандерсонов. Посвя-
щение Хантеру Томпсону удалось. Хотел напи-
сать «на славу», но обойдусь без восторженных 
степеней: в год смерти Томпсона или чуть позже 
фильм был бы куда более к месту.

Окончание. Начало на с. 4.
В других вузах Волгограда, Москвы, Нижнего 

Новгорода, Пензы, Иваново, Курска, Кургана, 
Барнаула, Ижевска, многих других российских 
городов, в вузах Украины и Беларуси этот курс 
также популярен. Когда вышел мой учебник, 
за месяц разошелся весь тираж, все знакомые 
просили: специальной литературы по предмету 
мало, поэтому в ближайшее время выйдет еще 
одно издание. Думаю, спрос на него будет.

Однако, несмотря на широкое распростране-
ние данной учебной дисциплины, преподается 
она только по решению самих учебных заведе-
ний, т.е. не предусмотрена образовательными 
стандартами в качестве обязательной. Сейчас 
многие правоведы согласны с тем, что по своему 
статусу, степени разработанности, положению 
в системе юриспруденции теория юридической 
техники вполне может претендовать на роль 
одной из базовых дисциплин в системе высшего 
юридического образования. Это действительно 
нужный и перспективный предмет, влияющий на 
формирование профессиональной компетенции 
будущих юристов. Поэтому и появилась цель 
– обосновать введение предмета на общерос-
сийском уровне. 

– Марина Леонидовна, Вы сказали, что тема 
для исследования вам досталась хорошая, 
неужели все три года докторантуры Вам так 
легко дались?

– На самом деле это было ужасно. Научного 
консультанта у меня не было. Это сейчас, задним 
числом, я понимаю, что тема была предопределе-
на, а тогда было стойкое ощущение, что я берусь 
неизвестно за что. Посоветоваться было не с кем 
совершенно. Те люди, с которыми я пересекалась 
и пыталась обсудить проблематику, услышав на-
звание моей будущей диссертации, говорили, что 
не стоит браться за такую тему, потому что она 
слишком общая, написать об этом невозможно: 
писать о юридической технике вообще все равно 
что писать в общем о математике. Многие сове-
товали бросить, сменить тему. Наверное, свою 
роль тут играла научная «ревность»: как я уже 
говорила, эта проблематика весьма популярна 
в юридической среде. Поэтому приходилось 
вежливо переводить разговор на другую тему 
и продолжать работу. Кроме того, не было 
диссертационного совета, не было научных 
знакомств, т.е. вообще перспектив. Уже за не-
сколько месяцев до защиты был момент, когда я 
абсолютно твердо решила, что нужно просто все 
бросить и отказаться от этой затеи. И, как часто 
бывает, когда становится понятно, что выхода 
нет, все вдруг устраивается само собой. И лю-
дей, готовых помочь, оказывается значительно 
больше, чем тех, кто вставляет палки в колеса. 
Достаточно сказать, что на мою диссертацию 
пришло 30 отзывов! Словно специально для 
меня открылся диссертационный совет в ВолГУ. 
В общем, все сошлось.

Мне кажется, что самым сложным в этой 
истории было целеполагание. Ты понимаешь, 
что если больше всего на свете захочешь до-
стичь этой цели, то все получится. Но как можно 
больше всего на свете захотеть защитить дис-
сертацию, когда в твоей жизни есть гораздо 
более значимые вещи! Есть дети, требующие 
внимания сейчас, а не через три года, есть семья, 
благополучие близких, – то, что намного важнее 
науки или карьеры. Так что от выбора темы 
диссертации далеко не все зависит. Хотя тема у 
меня, конечно, очень хорошая!

– Как сегодня продвигается Ваша научная 
работа, есть какие-то планы, новые идеи? 

– Посещая научные конференции в других 
городах, невольно задаю себе вопрос: что 
играет большую роль в развитии науки – лич-
ностный фактор или объективные причины. И 
мне кажется, что все-таки науку двигают люди. 
Поэтому возникает еще один вопрос: а я смогла 
бы организовать по-настоящему серьезное 
мероприятие, чтобы это был не просто повод 
встретиться, а действительно что-то, имеющее 
научное значение. Сейчас на юридическом фа-
культете интересный международный семинар с 
продуманной внутренней концепцией планирует 
провести кафедра гражданского и международ-
ного частного права. Наша кафедра начала пока 
со студенческой международной конференции, 
которую мы провели в прошлом году. Это стало 
своеобразной проверкой: по силам ли орга-
низовать все на должном уровне – по-моему, 
все получилось. Может быть, теперь решимся 
и на более серьезное мероприятие. Ведь, к со-
жалению, у нас вся научная жизнь, как правило, 
сосредоточена в Москве и Санкт-Петербурге, а 
хочется, чтобы в провинциальных вузах тоже про-
исходило что-то заслуживающее внимания.

Сейчас много времени посвящаю работе с 
аспирантами и магистрантами, пишу статьи, 
отзывы, рецензии, участвую в коллективных 
монографиях, являюсь членом редакционного 
совета ежегодника «Юридическая техника» 
(Нижний Новгород), в рамках Нижегородского 
центра привлекаюсь к экспертным оценкам 
диссертаций – научная работа пока совсем не 
наскучила.

О предопределенности, 
удачном стечении 
обстоятельств и 
выборе хорошей темы

здРаВСтВУйтЕ, дОКтОР!


